
 
 



Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 
о сокращенном режиме работы театров, клубов, парков  

и садов города 
 

23 июня 1941 г. 
 
ПОСТАНОВИЛИ:  Исполнительный комитет городского Совета 

депутатов трудящихся РЕШАЕТ: 
Установить с 23 июня т. г. сокращенный режим работы театров, 

клубов, парков и садов города, с окончанием всех представлений и 
увеселений в 22 часа вечера и предупредить всех руководителей 
зрелищных мероприятий,  что они несут строгую ответственность за 
выполнение настоящего решения по условиям военного времени. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (ГОНОБОБЛЕВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ГУЩИН) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 15, л. 104. 
 

 
Из протокола заседания исполнительного комитета 

Ивановского городского Совета депутатов трудящихся  
об открытии летнего сезона парка культуры и отдыха 

и утверждение сметы доходов и расходов парка на 1942 г. 
 

8 мая 1942 г. 
 
ПОСТАНОВИЛИ:  В целях своевременного открытия летнего 

сезона в парке культуры и отдыха исполком горсовета РЕШАЕТ: 
1. Обязать директора парка культуры и отдыха т. Смирнова в срок 

до 15 мая т. г. закончить работы по очистке территории парка от мусора, 
грязи и нечистот. 

2. Предложить директору парка К и О т. Смирнову и управляющему 
конторой «Коммунстрой» т. Гусеву в срок до 13 мая т. г. произвести 
следующие работы в парке: 

а) отремонтировать цоколи баллюстрад, фонтанов, пьедесталы 
статуй, бюстов и художественных сооружений; 

б) произвести все малярные работы в парке. 
3. Обязать директора парка культуры и отдыха т. Смирнова в срок 

до 15 мая т. г. выполнить все озеленительные работы в парке, как-то 
посадка деревьев и кустарника, разбивка клумб и газонов, для 
выполнения работ привлечь упр. трестом «Горзеленстрой» т. Бурылина. 

4. Предложить директору парка культуры и отдыха т. Смирнову 
закончить художественное оформление парка к 15 мая т. г. 



5. Обязать зав. горторготделом т. Мыльникова организовать через 
торгующие организации города с момента открытия парка торговлю 
ларьков, киосков по продаже напитков, вод и мороженого, для чего 
определить с дирекцией парка количество торгующих точек и их 
территориальное расположение. 

6. Предложить директору треста столовых и ресторанов т. 
Молькову провести необходимый ремонт и покраску ресторана-кафе и 
открыть в нем торговлю закусками, условия торговли проработать с 
горторготделом. 

7. Обязать руководителей завода фруктовых вод, горком, артель 
«Красный кондитер», молокозавода, Главпарфюмера, Главконсерв, 
аптекоуправления, пищеторга и пищетреста, холодильника, 
союзкультторга, промторга, КОГИЗа, союзпечати и др. к открытию 
отремонтировать в парке сеть киосков и ларьков и совместно с 
горторготделом подработать вопрос о развертывании торговли в них со 
дня открытия парка. 

8. Предложить зав. горздравотделом т. Бровкиной организовать в 
парке пункт по оказанию необходимой медицинской помощи и 
санитарному надзору. 

9. Обязать директора управления трамвая т. Гречина со дня 
открытия парка К и О увеличить число трамвайных поездов по 3-ему 
маршруту и пустить трамвай № 4 по линии Воробьево – парк культуры и 
отдыха. 

10. Представленную горфинотделом смету эксплуатационной 
деятельности парка К и О на 1942 год утвердить: по доходам в сумме 
346,6 тыс. рублей и по расходам в сумме 580,8 тыс. руб. с покрытием 
разрыва в 234,2 т. р. дотацией из городского бюджета. 

 
ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 51, л. 2, 2об. 
  
 

Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

о состоянии городского лесопаркового хозяйства 
 

30 июля 1943 г. 
 

ПОСТАНОВИЛИ:  За последние годы лесопарковому хозяйству 
города (парк имени Революции 1905 г., им. Степанова) нанесен большой 
ущерб, выразившийся в самовольных порубках со стороны населения, 
формировавшихся на территории парков воинских частей, а также в 
значительном усыхании хвойных пород (сосна, ель). 

Всего за 1941-43 г. г. уничтожено до 25 тысяч штук деревьев общей 
таксационной массой 1.300 кубометров. Кроме того, в городских парках 
имеет место ежегодное усыхание хвойных пород, так, по парку им. 



Революции 1905 г. за 1941-1943 г. г. выбрано 1700 таксационных 
кубометров сухостойных деревьев. 

На территории парков до 20% древостоев (сосна 70-100-летнего 
возраста) поражено раком сосны, а усыхают взрослые еловые 
насаждения парков вследствие почвенно-климатических условий 
(понижение грунтовых вод и вытаптывание поверхности почвы). Трест 
«Горзеленстрой» в течение ряда лет лесовосстановительных и 
лесокультурных работ в парках, а также борьбы с энтомовредителями 
не проводил. 

Охрана парковых насаждений от самовольных порубок и прочих 
лесонарушений осуществлялась недостаточно. 

В целях сохранения городских парковых насаждений, улучшения 
их состояния и эксплуатации исполком горсовета РЕШАЕТ: 

1. План практических мероприятий по восстановлению насаждений 
и ведению лесного хозяйства в парках им. Революции 1905 г. и им. 
Степанова – утвердить (план прилагается). 

2. Обязать управляющего трестом «Горзеленстрой» т. Бурылина: 
а) провести лесопатологическое обследование и лесоустройство 

парков им. Революции 1905 г. и им. Степанова в сезон 1943-44 г. г., 
б) провести уборку имеющегося сухостоя и валежа на территории 

парков к 10 сентября т. г., организуя данные работы в дальнейшем 
регулярно, увязывая сроки рубок с периодами массового расселения и 
вылета древесных вредителей; организовать раскорчевку пней на 
территории парков, привлекая для этой цели предприятия и население 
города, нуждающиеся в топливе; 

в) принять меры к улучшению состояния древесно-кустарникового 
питомника и увеличению выпуска древесно-кустарниковых саженцев. 

3. Просить управление лесоохраны и лесонасаждений выделить 
специалистов для проведения работ по лесопатологическому 
обследованию и лесоустройству парков им. Революции 1905 г., им. 
Степанова, а также о выделении тресту «Горзеленстрой» 10 тыс. штук 
древесных саженцев для проведения лесовосстановительных работ в 
парках осенью 1943 года. 

4. Просить областное управление милиции о выделении 
специальных дежурных постов милиции в количестве не менее двух на 
территории парка им. Революции 1905 г. в помощь парковой охране 
Горзеленстроя, а также о введении при 2-м отделении милиции 
участкового уполномоченного по делам лесонарушений. 

5. Довести до сведения начальника МВО о непринятии должных 
мер со стороны начальника гарнизона г. Иваново к прекращению 
самовольных вырубок, производимых в/частями на территории парка 
им. Революции 1905 г. и просить нач. МВО дать указания по данному 
вопросу. 

6. Запретить проведение тактических учений на территории парка. 



7. В целях прекращения массовой потравы молодняка (подрост и 
подлесок) в парке им. Революции 1905 г. и вытаптывания почвы 
пастьбой скота граждан м. Фряньково – предложить исполкому 
Ленинского райсовета в 10-ти дневный срок прекратить прогон скота по 
парку, выделив место для прогона в другом районе, вне парка. 

8. Обязать директоров парка К и О, садов: 1 Мая, ЦК 
хлопчатобумажников, Красной Армии, БДМ, Металлистов, меланжевого 
комбината и детского парка: 

а) немедленно удалить имеющийся в садах и парках сухостой и 
валеж и приступить к корчевке пней, 

б) осенью 1943 года произвести посадку древесно-кустарниковых 
саженцев в объеме разработанного плана трестом «Горзеленстрой», 
предусмотрев для этой цели необходимые средства, 

в) организовать повседневный уход за насаждениями путем найма 
специальных работников (садовников). 

9. В целях улучшения работы по охране и уходу за насаждениями 
садов и парков – просить государственную штатную комиссию при СНК 
СССР с 15/VIII-1943 г. ввести в штат лесопаркового хозяйства треста 
«Горзеленстрой» должность специалиста фитопатолога со ставкой 600 
рублей и инспектора по охране садово-парковых насаждений со ставкой 
500 рублей в месяц. 

10. Обязать управляющего трестом Горзеленстрой – т. Бурылина 
предоставить в ГОРФО смету расходов по лесопатологическому 
обследованию и лесоустройству парков, а также выполнению 
лесопосадочных работ в парке им. 1905 г., предложив последнему 
изыскать средства для покрытия расходов, связанных с проведением 
этих работ и внести на утверждение исполкома горсовета. 

11. Председателям райисполкомов оказать содействие тресту 
«Горзеленстрой» в выделении рабочей силы для выполнения посевных 
работ осенью 1943 года. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (ЛАХТИН) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (КУЗНЕЦОВА) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 84, лл. 83-84об. 
 
 

Из докладной записки о работе театра Музкомедии 
 

14 апреля 1944 г. 
 

I. План работы театра и его выполнение. 
Финансовый план 1943 г. театром значительно перевыполнен. 

Театр дал 653 т. руб. прибыли вместо 362 т. руб. по плану. 



Также успешно идет выполнение финансового плана и в 1-м 
квартале текущего года. Но выполнение финансового плана в театре 
еще не есть выполнение производственного плана. С выполнением 
репертуарного плана в театре не совсем благополучно. 

В 1943-44 г. г. театр в своей творческой работе добился 
определенных успехов, что было отмечено при подведении итогов 
смотра работы молодого режиссера Ю. Генина и в последнем решении 
обкома ВКП(б) и облисполкома «О работе ивановских театров». 

Но с выполнением репертуарного плана по количеству 
выпускаемых новых спектаклей в театре не совсем благополучно. В 
1943 г. театр вместо 6 новых спектаклей поставил только 3 премьеры – 
«Жених из посольства», «Бал в Савойе» и «Москвичка» и был 
капитально восстановлен спектакль «Марица». Правда, кроме этого в 
1943 г. театром был подготовлен вечер эстрады и миниатюр, но он не 
может считаться премьерой и в дальнейшем в репертуаре театра не 
закрепился. 

В 1 квартале 1944 г. театром поставлен только один новый 
спектакль «Запорожец за Дунаем». План 1944 г. предусматривает 6 
новых спектаклей. 

План имеет большие разрывы в выпуске новых спектаклей по ряду 
причин: 

1. Репертуарный план 1943 г. утвержден отделом искусств без 
учета реальной возможности его выполнения, когда театр располагал ни 
самой пьесой, ни ее музыкальным оформлением (пьеса в Москве, а 
клавир в Иркутске). 

2. Отсутствие необходимой договоренности при утверждении 
репертуара у отдела искусств с республиканским управлением по делам 
искусств привело к тому, что почти подготовленный театром спектакль 
«Черный бриллиант», над которым коллектив работал в течение 1 ½ 
мес., был из репертуара республиканским управлением исключен. 

3. Недостаточная оперативность руководства театра в подборе и 
обеспечении выполнения репертуара. 

4. Трудности в оформлении спектаклей вызывают задержку в 
постановке. 

Срывы сроков выполнения репертуарного плана дезорганизует 
коллектив и порождают большие недостатки в работе театра. 

<…> 
III. Состояние хозяйства. 
Здание театра не ремонтировалось 4 года. Его внешний вид и 

внутренний облик не отвечают требованиям, предъявляемым к 
культурному учреждению. Состояние закулисной части театра требует 
немедленного прекращения эксплуатации помещения – часть 
артистических уборных вышла из строя – обвал потолка, что создало 
исключительно трудные условия для работы актеров. 



Театр не имеет декоративного сарая. Декорации находятся во 
дворе театра под открытым небом, что приводит к их быстрой порче, 
снижает художественное оформление спектакля и приносит театру 
большой материальный ущерб. Почти совсем разрушены декорации 
таких спектаклей, как «Сильва» и «Жених из посольства». Кроме того, 
что у театра гибнет на многие тысячи материала и готовой продукции, 
актеры простужаются, работая в декорациях, приносимых с улицы. 

18 июня 1943 г. горисполком в своем решении «О подготовке 
зрелищных предприятий к открытию сезона 1943-44 г.» обязал 
директоров театров произвести поддерживающие ремонты зданий 
театров хозяйственным способом. Театр Музкомедии полностью не 
справился с ремонтом, выполнив только ремонт и переоборудование 
электрохозяйства и отопительной системы. Ремонт не выполнен по двум 
причинам: 

1. Отсутствие строительных материалов и рабочей силы. 
2. Отъезд директора театра вместе с коллективом на 2 месяца на 

гастроли во Владимир, а так как заместителя директора в театре нет, то 
вопросами ремонта по-деловому заниматься было некому. 

Вопрос о необходимости декоративного сарая руководством 
театра ставился перед горсоветом неоднократно. В феврале т. г. 
исполкомом горсовета было принято решение о передаче смежного с 
театром помещения мастерской промторга театру, но это решение 
облисполкомом было отменено. 

<…> 
Все помещения театра крайне запущено. В течение всего зимнего 

сезона не было ни одной генеральной уборки. В зрительном зале, в 
фойе, в артистических уборных, на сцене грязно и неуютно. 

Главный администратор т. Кашиген, в ведении которого находится 
организация внутреннего порядка здания, этому участку не уделяет 
необходимого внимания, занявшись преимущественно вопросами 
снабжения и распределения билетов. 

Театр имеет в штате 19 человек, связанных с уборкой помещения, 
причем 15 человек (контролеры-уборщицы и гардеробщицы) 
систематически не дорабатывают по 2 часа ежедневно. 

Со стороны городского Совета и управления по делам искусств нет 
достаточной требовательности к руководству театра по наведению в его 
хозяйстве порядка. 

Существенным недостатком в работе театра является отсутствие 
заместителя директора по административно-хозяйственной части. 

<…> 
Вопросы материально-бытового положения в отношении ведущего 

творческого состава в театре разрешены не плохо. Но с рабочими и 
служащими подсобных отделов плохо. Основное – нет столовой. Не 
имеют прикрепления к столовой даже хористы, что создает 
определенные трудности в укомплектовании о сохранении 



существующего штата. К тому же в 1943 году у театра оказался очень 
плохой земельный участок, с которого коллектив даже не собрал семян. 

Плохо в коллективе с одеждой и обувью. В основном получаемая 
одежда и обувь через горторготдел идет ведущему творческому составу, 
особенно нуждается в помощи в этом отношении хор, балет и др. 
подсобные отделы, на которые в этом отношении почти не обращается 
внимания, что создает также ненормальную обстановку и антагонизм 
между творческим и подсобным составом работников в театре. 

<…> 
В ы в о д ы: 
В 1943-44 г. театр добился определенных успехов в творческой 

работе, о чем свидетельствуют такие спектакли, как «Бал в Савойе», 
«Москвичка», «Запорожец за Дунаем». 

Коллектив театра проводит большую военно-шефскую и 
оборонную работу. За 1943-44 г. коллективом заработано в свои 
выходные дни на нужды обороны и в фонд помощи семьям 
военнослужащих 273.500 т. руб. Проведено шефских концертов ___ и 
спектаклей. 

Наряду с положительными моментами в работе имеются 
существенные недостатки, основные из них: 

<…> 
2. Неорганизованность снабжения театра необходимыми 

материалами, обеспечивающими выполнение репертуарного плана. 
3. Запущенность хозяйственной работы. Помещение театра 

загрязнено и требует капитального ремонта. Горсовет и отдел по делам 
искусств состоянию хозяйства театра не уделяют необходимого 
внимания и мало требовательны к дирекции театра. 

4. Бесхозяйственное отношение к имуществу театра (оформление) 
приводит к его преждевременному разрушению и сокращению 
репертуара театра. 

<…> 
За время подготовки вопроса «О работе театра музыкальной 

комедии» на бюро ГК ВКП(б) проделано следующее: 
1. Проведено производственное совещание с контролерами-

уборщицами и гардеробщицами о чистоте и порядке в театре. Как 
результат этого совещания, в театре улучшилась уборка помещения. 

2. Проведена беседа с кандидатами ВКП(б) об их 
производственной и общественно-политической работе. 

3. Организованы еженедельные политинформации для всего 
коллектива (по четвергам), которые проводит зав. отделом пропаганды и 
агитации РК ВКП(б) т. Шипилина. 

4. По договоренности с тов. Бойцовым, для театра выделено 20 
пар обуви, 2 костюма и ряд других материалов. 

5. Организовано обследование хоз. состояния здания театра 
горжилуправлением. 



6. Проведено совещание инспекторов отделов театра по вопросу о 
состоянии трудовой дисциплины. 

 
ИНСТРУКТОР ГК ВКП(б)      (САКСЕЕВА) 
 

ГАИО. Ф. 27, оп. 4, д. 102, лл. 16, 18, 20, 22, 23. 
 
 

Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

о состоянии кинообслуживания населения 
города Иваново за 1944 г. и задачи на 1945 г. 

 
6 апреля 1945 г. 

ПОСТАНОВИЛИ:  Отметить, что эксплуатационно-финансовый 
план 1944 г. выполнен кинотеатрами г. Иваново по количеству сеансов 
на 121%, по зрителям на 109,5%, по валовому сбору на 109,4% и 
накоплениям на 108,3%. 

В 1944 г. в кинотеатре «Центральный» проводились агитационно-
массовые мероприятия, посвященные кинофильмам, выразившиеся в 
организации выставок, тематических концертов и т. п. 

По итогам областного социалистического соревнования 
кинотеатров области в 1944 г. кинотеатрам города Иваново восемь раз 
присуждалось переходящее Красное Знамя обкома союза 
кинофотоработников и областного управления кинофикации и несколько 
раз вторые и третьи премии. 

Наряду с этим нужно отметить, что в работе кинотеатров города 
Иваново имеются еще крупные недостатки. В кинотеатрах нет должного 
порядка, состояние их запущенное, особенно кинотеатра 
«Центральный», не изжито хулиганство, как в самих театрах, так и около 
их. 

Кинотеатры работают с большой перегрузкой, количество сеансов 
увеличилось против довоенного времени вдвое. 

Если государственные кинотеатры г. Иваново в 1940 г. пропустили 
2600 тыс. чел., то за 1944 г. они пропустили 4000 т. чел. 

Совершенно не работает с начала войны ведомственная киносеть 
– клуб БДМ – 500 мест, Дом Промкооперации – 234 места, работающий 
клуб железнодорожников работает крайне плохо, при наличии 383 мест, 
он за январь месяц пропустил 5 тыс. чел. (16 рабочих дней), а кинотеатр 
«Экран», открытый в 1943 г., имея 260 мест, в месяц пропускает свыше 
40 тыс. человек. 

Помещение кинотеатра «Центральный» находится в аварийном 
состоянии (накат над потолком сгнил), а весь кинотеатр требует 
капитального ремонта. 



Сезонный кинотеатр сада 1-го Мая пришел в ветхое состояние и 
эксплуатировать его как кинотеатр в 1945 г. невозможно. 

Исполком горсовета ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
1. Обязать городской отдел кинофикации тов. Левина: 
а) организовать в текущем году ремонт кинотеатра 

«Центральный», в первую очередь смену наката и ремонт крыши, 
б) ввиду ветхого состояния летнего кинотеатра в саду имени 1-го 

Мая, таковой сломать, организовав на его месте открытую 
киноплощадку с показом кинохроники, используя материал полученный 
от разбора кинотеатра, на ремонт кинотеатра «Центральный», 

в) обеспечить финансирование ремонтных работ в размере до 100 
тыс. руб. 

2. Обязать артель «Строитель» т. Якиманского принять к 
производству ремонтные работы по кинотеатру «Центральный» и саду 
имени 1-ое Мая со сломкой летнего кинотеатра, закончив их к 1-му июня, 
заключив на эти работы немедленно договор с горотделом 
кинофикации. 

3. В связи с отсутствием в городе стройматериалов просить 
исполком областного Совета отпустить для ремонта кинотеатра 
«Центральный» следующие материалы: 

1. Цемента – 3 тн. 6. Мела – 3 тн. 
2. Олифы – 2 тн. 7. Толя – 1300 кв. мт. 
3. Гвоздей – 200 кг. 8. Извести – 1 тн. 
4. Белил – 0,5 тн. 9. Железа кровел. – 1 тн. 
5. Алебастра – 1 тн. 
 

4. Обязать начальника гортопа т. Тезюкова отпустить кино 
«Центральный» 20 кбм. деловой древесины со склада гортопа. 

5. В целях тщательного выяснения причин резкого снижения 
посещаемости в клубе жел. дор., создать комиссию в составе зав. 
горфинотдела т. Карпова, начальника горотдела кинофикации т. Левина 
и председателя ДОРПРОФСОЖА, закончив обследование к 25 апреля с. г. 

6. Предложить начальнику горотдела милиции т. Амплееву усилить 
борьбу с хулиганством в кинотеатрах, вовлекая в это дело широкую 
общественность. 

7. Принять к сведению заявление т. Максимович (Упр. уполном. 
промкооперации) о том, что к 1 мая с. г. в Доме Культуры будет 
возобновлена постановка кинокартин. 

8. Принять к сведению заявление председателя ЦК Союза 
хлопчатобумажников, что при получении четырех киноустановок им 
будет открыто кино в помещении клуба фабрики им. Балашова. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА (БОЙЦОВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА (ВОЛКОВА) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 178, л. 14, 14об. 



 


